

Boletín Jurídico – Observatorio de justicia de la Universidad Católica Sedes Sapientiae

Edición Especial: Mayo 2025 - Normas, Jurisprudencia y Noticias Jurídicas Relevantes

1. Normas Legales Relevantes

Congreso de la República

- **Ley N.º 32351 – Modificación de la Ley 30364**
Establece que los medios de comunicación deben destinar el 10% de su programación a contenidos educativos orientados a la prevención y erradicación de la violencia contra las mujeres y los integrantes del grupo familiar.
- **Ley N.º 32353 – Formalización y Competitividad de la MYPE**
Define el marco regulatorio para la formalización, desarrollo y competitividad de las micro y pequeñas empresas, reconociéndolas como actores clave en el crecimiento económico del país.
- **Ley N.º 32354 – Modificación de la Ley de Organizaciones Políticas**
Precisa disposiciones sobre la verificación de firmas a cargo del Reniec, estableciendo mecanismos digitales y plazos específicos para la validación de padrones de afiliados.
- **Ley N.º 32348 – Sistema Nacional de Justicia Especializado en Flagrancia Delictiva**
Crea un sistema articulado para la implementación de unidades de flagrancia delictiva a nivel nacional, con el objetivo de agilizar la respuesta del Estado en casos de delitos flagrantes.
- **Ley N.º 32345 – Creación de la Universidad Nacional Alto Huallaga**
Declara de interés nacional la creación de esta universidad en la provincia de Tocache, departamento de San Martín, para promover el acceso a la educación superior en la región.
- **Ley N.º 32343 – Inclusión de Harina de Quinua en Adquisiciones Estatales**
Incorpora la harina de quinua y otros granos andinos de alto valor nutricional en las mezclas con harina de trigo en las adquisiciones del Estado, promoviendo la producción nacional.
- **Ley N.º 32339 – Ampliación de la Frontera Agrícola en Moquegua**
Declara de interés nacional la ampliación de la frontera agrícola en los valles de Ilo, Moquegua y Torata, así como la recuperación del río Coralaque mediante su descontaminación.
- **Ley N.º 32336 – Captación de Menores para Comisión de Delitos**
Establece sanciones para quienes captan a menores de edad con el propósito de involucrarlos en actividades delictivas, fortaleciendo la protección de la niñez.
- **Ley N.º 32331 – Derecho a la Indemnidad Sexual de Niños y Adolescentes**

Establece disposiciones para garantizar la protección de la indemnidad sexual de menores, incluyendo medidas en edificaciones de uso público.

- **Ley N.º 32332 – Implementación de la Plataforma "Denuncia Digital"**

Dispone la creación de una plataforma digital para que los ciudadanos puedan registrar denuncias por delitos contra el patrimonio sin necesidad de acudir presencialmente a una unidad policial.

- **Ley N.º 32327 – Regularización de Información en Centrales de Riesgo**

Modifica la Ley de Protección al Consumidor para establecer plazos y procedimientos para la actualización de información en las centrales de riesgo, protegiendo los derechos de los consumidores.

- **Ley N.º 32330 – Responsabilidad Penal de Adolescentes**

Modifica el Código Penal y el Código de Responsabilidad Penal de Adolescentes para incorporar a los adolescentes de 16 y 17 años como sujetos imputables dentro del sistema penal.

- **Ley N.º 32322 – Libre Disponibilidad de la CTS**

Autoriza, por única vez y hasta el 31 de diciembre de 2026, la libre disposición del 100% de los depósitos por Compensación por Tiempo de Servicios (CTS) acumulados en entidades financieras.

- **Ley N.º 32323 – Prohibición de Comunicaciones SPAM**

Modifica el Código de Protección y Defensa del Consumidor para ampliar la prohibición de comunicaciones no solicitadas, incluyendo llamadas telefónicas y mensajes electrónicos masivos.

- **Ley N.º 32316 – Fortalecimiento del Turismo en Gobiernos Locales y Regionales**

Promueve el desarrollo del turismo mediante el mejoramiento de infraestructura en el marco de los planes de desarrollo turístico de gobiernos locales y regionales.

- **Ley N.º 32317 – Promoción de Inversión en la Amazonía**

Establece medidas para incentivar la inversión en la región amazónica, buscando su desarrollo sostenible y la mejora de la calidad de vida de sus habitantes.



Poder Ejecutivo

- **Decreto Supremo N.º 069-2025-PCM – Modificación de Lineamientos para la Negociación Colectiva en el Sector Estatal**

Modifica los lineamientos para la implementación de la Ley 31188, estableciendo que la representatividad sindical sea proporcional al número de afiliados de cada confederación sindical.

- **Decreto Supremo N.º 068-2025-PCM – Prórroga del Estado de Emergencia en Madre de Dios**

Prórroga por 60 días el estado de emergencia en varios distritos de las provincias de Tambopata y Manu, debido a la situación de inseguridad y actividades ilegales en la zona.

- **Decreto Supremo N.º 067-2025-PCM – Declaratoria de Estado de Emergencia en Loreto**

Declara el estado de emergencia en varios distritos del departamento de Loreto por 60 días, debido a los daños causados

por intensas precipitaciones pluviales.

- **Resolución Ministerial N.º 252-2025-EF/65 – Publicación de Proyecto de Reglamento de la Ley de Modernización del Sistema Previsional Peruano**

Dispone la publicación del proyecto de reglamento de la Ley 32123 en la sede digital del MEF, estableciendo un plazo de 15 días para recibir comentarios del público.

- **Resolución Directoral N.º D000022-2025-MIDAGRI-SENASA-DSV –**

Control Oficial de la Plaga Xylella fastidiosa

Declara bajo control oficial la plaga Xylella fastidiosa subsp. pauca en el ámbito nacional, disponiendo medidas fitosanitarias para su contención y erradicación.

2. Jurisprudencia Destacada

Tribunal Constitucional

- **Sentencia N.º 04745-2022-AC/TC – Caso Puno**

El Tribunal Constitucional resolvió sobre la constitucionalidad de normas relacionadas con la cobranza judicial de cotizaciones, aportes y multas de las Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP), estableciendo criterios sobre la razonabilidad y proporcionalidad de las medidas.

Corte Suprema de Justicia

- **Casación N.º 544-2024/NACIONAL**

Aborda la revisión del mandato de prisión preventiva de 30 meses dictado contra un imputado por delitos de organización criminal, colusión agravada y lavado de activos, analizando la proporcionalidad de la medida.

- **Casación N.º 2134-2023/Lambayeque**

Analiza la infracción del precepto material y la vulneración de la garantía de motivación en una sentencia penal, estableciendo precedentes sobre la adecuada fundamentación de las resoluciones judiciales.

- **Casación N.º 2513-2022/Apurímac**

Revisa una sentencia por violación de medidas sanitarias durante la emergencia sanitaria por COVID-19, evaluando la aplicación del principio de proporcionalidad en la sanción impuesta.

3. Noticias Jurídicas Relevantes

- ✓ **Ley de Responsabilidad Penal de Adolescentes genera debate nacional**

La reciente aprobación de la Ley N.º 32330, que permite la imputación penal a adolescentes de 16 y 17 años en ciertos delitos, ha sido criticada por organismos de derechos humanos y defensorías de la niñez, quienes consideran que vulnera principios del interés superior del niño. El Ejecutivo evalúa su observación parcial.

- ✓ **Se publica reglamento de modernización del sistema previsional**

En el marco de la Ley N.º 32123, el MEF publicó el proyecto de reglamento que establece nuevos mecanismos para la administración de fondos de pensiones, incluyendo aportes voluntarios, nuevos tipos de retiro y normas de fiscalización. El reglamento se encuentra en consulta pública hasta junio.

- ✓ **Denuncias contra validación irregular de firmas para elecciones 2026**

A raíz de la modificación de la Ley de Organizaciones Políticas (Ley N.º

32354), el RENIEC ha anunciado auditorías internas ante múltiples denuncias de firmas falsas para inscripción de partidos. El JNE y ONPE anunciaron reforzamiento de mecanismos de verificación.

- ✓ **Emergencia en Loreto y Madre de Dios: decretos y acciones legales**
La prórroga del estado de emergencia por inseguridad y desastres en Loreto y Madre de Dios ha reavivado el debate sobre la efectividad del enfoque represivo en zonas de minería ilegal y tráfico ilícito. Organizaciones de la sociedad civil exigen medidas estructurales y de desarrollo alternativo.
- ✓ **Protestas por ampliación de frontera agrícola en Moquegua**
El anuncio de la Ley N.º 32339, que promueve la expansión agrícola en valles contaminados, ha provocado la reacción de comunidades locales e indígenas que denuncian falta de consulta previa y posible afectación a ecosistemas frágiles. Se han iniciado acciones legales ante el Poder Judicial.

Autor: Pedro Calvay Torres